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Somos a primeira Junta de Freguesia Urbana 
do Alentejo com Balcão SNS 24!
A implementação deste serviço foi um desígnio ainda no período 
antes das eleições autárquicas e agora é uma realidade, 
materializando a proxi-midade que a junta quer ter com a população. 
Sobretudo, porque é fundamental prestar um melhor e mais 
qualificado apoio à população. Sobretudo, porque é fundamental 
prestar um melhor e mais qualificado apoio à população.  (...) p.2

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde, Évora, foi 
distinguida como Eco-Freguesia pela Associação Bandeira Azul de 
Ambiente e Educação (ABAE). Este prestigioso reconhecimento celebra as 
melhores práticas de sustentabilidade ambiental, económica e social entre 
os municípios. No distrito de Évora, apenas três freguesias obtiveram 
esta distinção, num total de 131 a nível nacional. (...) p.9

ABAE reconhece Bacelo e Senhora da 
Saúde como Eco-freguesia

p.3

Junta de Freguesia cria 
Programa de Apoio ao 
Estudo para alunos do 1ºCiclo p. 14 a 17

Conheça as Obras feitas 
no Espaço Público

p.19

Posto Móvel - Um projeto de
proximidade e apoio às 
pessoas!
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Caras e caros fregueses,

É com entusiasmo que partilho esta mensagem de ano novo para expressar 
a minha sincera gratidão a todos os membros da nossa comunidade que, 
de diversas formas, contribuíram para a dinâmica comunitária na União 
das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde.

Ao longo do ano que passou, enfrentamos desafios em todas as esferas 
da vida: pessoal, profissional, educativa, económica e social. No entanto, 
é com convicção que afirmo que a Junta de Freguesia está sempre 
disponível para acolher as diversas problemáticas e apoiar.

Neste novo ano, desejo que a solidão seja afastada de alguns dos nossos 
idosos, que são uma fonte inestimável de sabedoria e experiência. 
Que possamos fortalecer os laços de vizinhança e de solidariedade.

Aos nossos jovens, que são um ativo do presente e uma esperança 
para um futuro melhor, convido-os a abraçar o espírito de voluntariado 
e solidariedade. Através do vosso envolvimento ativo, podemos construir 
bons projetos. A vossa energia é fundamental para impulsionar o 
progresso e o desenvolvimento da nossa comunidade.

Valorizamos a comunidade escolar — alunos, professores, trabalhadores 
operacionais e pais — e procuramos apoiar sempre as iniciativas que promovam 
o desenvolvimento educativo e social. Acreditamos que a educação é a 
base para o futuro e estamos empenhados em fortalecer esta 
importante área.

Às nossas associações, coletividades e outras instituições com impacto 
na comunidade, expresso a minha admiração e gratidão. O trabalho 
incansável e dedicado de cada instituição viva da freguesia é um 
contributo essencial para aumentar o capital social

Aos empresários sediados na freguesia, que desempenham um papel 
fundamental na nossa comunidade e economia, encorajo-os a enfrentar 
os novos desafios com determinação. A Junta de Freguesia está a proceder 
ao levantamento de todos os estabelecimentos de restauração e preten-
demos impulsionar também este setor através da divulgação.

Gostaria de aproveitar esta oportunidade para agradecer a todos os 
membros do executivo da Junta de Freguesia e a todos os trabalha-
dores pelo seu empenho e dedicação ao longo do ano. O quadro de 
pessoal é tão reduzido — apenas 4 trabalhadores de quadro — que tem sido 
com muita criatividade e capacidade de mobilização de voluntários que 
temos conseguido desenvolver tantas ações.

Estamos empenhados em tornar esta União de Freguesias num lugar 
melhor para se viver, defendendo melhor qualidade de 

vida, um espaço público mais digno e bem-estar para 
todos. Estou totalmente empenhado para defender 

ações e projetos necessários na nossa freguesia, 
sobretudo, junto da Câmara Municipal de Évora, 
que é a entidade que gere o território. Contem 

com minha total disponibilidade, empenho e 
espírito de persistência para defender a população! 

Desejo a todos um ano novo repleto de saúde, 
paz, prosperidade e realizações. Que possamos 

enfrentar cada desafio com coragem, sabedoria
e solidariedade.

Ação Local, Impacto Global!

Com os melhores votos de 
um feliz ano novo.

Somos a primeira Junta 
de Freguesia Urbana do Alentejo 
com Balcão SNS 24!

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde, 
em Évora, é agora a primeira junta de freguesia urbana 
do Alentejo a ter o Balcão SNS 24. 

O lançamento deste serviço decorreu com a presença 
inédita do Ministro da Saúde, Manuel Pizarro, do 
Secretário de Estado da Saúde, Ricardo Mestre, da 
Presidente da Administração Regional de Saúde do 
Alentejo, Filomena Mendes e do Presidente da Junta 
de Freguesia, Luís Pardal, a que se juntaram um 
conjunto alargado de instituições.  

A implementação deste serviço foi um desígnio ainda 
no período antes das eleições autárquicas e agora é 
uma realidade, materializando a proximidade que a junta 

quer ter com a população. Sobretudo, porque é 
fundamental prestar um melhor e mais qualificado 
apoio à população.  

O Balcão SNS 24 vem facilitar e promover o acesso aos 
serviços digitais entre os cidadãos e os profissionais de 
saúde do SNS, através da redução de barreiras em lidar 
com os meios técnicos ou mesmo pela sua inexistência.  

Com trabalhadores devidamente habilitados, o Balcão 
SNS 24 (um no Bacelo e outro na Senhora da Saúde) 
presta apoio assistido ao cidadão, sobretudo a quem 
tem pouca literacia digital e sem acesso a equipamentos 
tecnológicos ou à internet. 

• Consultas (marcar |desmarcar| remarcar) 

• Exames (consultar resultados) 

• Guia de tratamento (consultar) 

• Medicação crónica (renovar| consultar) 

• Avaliar e registar os sintomas provocados pela COVID-19 

• Agendar vacinação COVID-19 

• Emissão de Certificados COVID da UE (vacinação, testagem e 
recuperação) 

• Aceder ao serviço de interpretação língua gestual portuguesa 

• Realizar chamada para o SNS 24 – 808 24 24 24 

• Pedir isenção de taxas moderadoras por insuficiência 
económica 

• Informação do utente (emissão e alteração de dados do utente)

Este serviço de proximidade vem claramente melhorar o acesso 
aos serviços de saúde administrativos e digitais, pelo que a Junta 
de Freguesia articulará com proximidade com as Unidades de 
Saúde Familiares.

Entre os serviços 
disponibilizados pelo 
Balcão SNS24 estão:

UM NOVO 
SERVIÇO DE 
PROXIMIDADE!
Queremos estar cada vez mais 
próximos da população, facilitar
e apoiar ao máximo a vida dos 
munícipes. Por isso, aderimos 
ao Programa Pensão na Hora, 
da Segurança Social.

As pessoas passam a poder 
contar com a ajuda da Junta 
de Freguesia no preenchimento
do pedido de pensão online 
através da Segurança Social 
Direta, garantindo uma maior 
rapidez no acesso à reforma.

Assim, os residentes na área 
podem dirigir-se a um dos 
edifícios da Junta de Freguesia 
e solicitar ajuda para consultar 
a sua carreira contributiva e saber 
o valor estimado da sua pensão.

Caso cumpra as condições de 
acesso à «pensão na hora», o cidadão 
pode ter o seu pedido aprovado
automaticamente, sendo-lhe 
atribuída uma pensão provisória 
num prazo máximo de 24 horas.

Este serviço agiliza o acesso à 
pensão, evitando tempos de espera 
e deslocações aos serviços da 
Segurança Social.

PARTICIPAÇÃO 
& PROXIMIDADE
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Semana do Livro Infantil
volta a encher escolas!

A Ecopista precisa 
de ser valorizada!

Junta de Freguesia promove 
voluntariado jovem

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde
promoveu recentemente a 2ª edição do Projeto de 
Voluntariado ECOATITUDE, em parceria com o Instituto 
Português para o Desporto e Juventude.

O programa envolveu 11 jovens voluntários, com idades 
entre 15 e 20 anos, numa missão de limpeza da EcoPista. 

Luís Pardal, Presidente da Junta de Freguesia, 
acompanhou de perto a iniciativa e manifestou a sua 
gratidão pelo empenho dos jovens: “Esta é a prova 
de que há jovens que estão conscientes e empenhados
em melhorar o espaço público.” 

Durante o projeto, foram recolhidos aproximadamente 
40 sacos grandes de lixo. A tenacidade e o espírito de 
missão destes jovens são um exemplo de coragem e 
dedicação à melhoria do espaço público. Entre o lixo 
recolhido encontraram-se — alimentos embalados, 
plásticos, garrafas de vidro, beatas, dejetos caninos, 
preservativos, roupas, mantas, raspadinhas, fraldas, e 
outros objetos.

Para o Presidente da Junta de Freguesia “Precisamos 
de valorizar a EcoPista. Recuperá-la e melhorar as 
suas condições. É lamentável encontrar tanto lixo na 
EcoPista, um espaço dedicado ao bem-estar e à prática 
desportiva. Defendo que a Câmara Municipal deve 
reorganizar os recursos de limpeza do espaço público
e paralela-mente iniciar a tranferência de competência 
para que também a Junta de Freguesia possa intervir.”

Também a Associação Juvenil 4ª Dimensão se associou 
ao projeto e levou as crianças do Campo de Férias “Fun 
4 you” a fazer a recolha de lixo na área do Bairro das 
Pites ao longo de uma manhã.

A iniciativa teve ainda um cariz formativo, com a colabo-
ração de Helena Guerra da DECO, Joaquim Velhinho 
da GNR-SEPNA, Gabriela Segurado do IPDJ e Gilda Matos

Recolhidos aproximadamente 
40 sacos de lixo

da GESAMB. Todos contribuíram para a formação dos jovens 
voluntários, incentivando-os a adotar atitudes e estilos 
de vida mais sustentáveis.

O projeto culminou com a inauguração de uma exposição
ilustrativa do trabalho e aprendizagens dos jovens, 
e com um espetáculo do grupo de Cavaquinhos da Univer-
sidade Popular Túlio. A exposição estará em exibição 
no Edifício da Junta do Bacelo e poderá ser visitada 
durante o horário habitual de funcionamento.

VOLUNTARIADO

FEIRA DO 
LIVRO USADO
A União das Freguesias de Bacelo
e Senhora da Saúde e o núcleo 
do projeto Um Dia Pela Vida 
de Évora, da Liga Portuguesa 
Contra o Cancro, têm coorganizado,
desde maio, uma edição mensal 
da Feira do Livro Usado, que 
ocorreram no terceiro sábado 
de cada mês.

A feira tem sido realizada 
alternadamente junto ao edifício
da Senhora da Saúde e no Mercado
das Coronheiras, no Bacelo.

Esta iniciativa pretende promover
a leitura entre os munícipes e, 
ao mesmo tempo, incrementar
a solidariedade com o projeto 
Um Dia Pela Vida da Liga 
Portuguesa Contra o Cancro. 

A angariação dos fundos 
resultantes da venda simbólica 
dos livros reverteu, na totalidade, 
para o projeto Um Dia Pela 
Vida de Évora.

PARTICIPAÇÃO 
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Renovação das 
bibliotecas da freguesia!
A União de Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde 
investiu na melhoria das condições das suas bibliotecas, 
apostando na melhoria dos serviços prestados e no 
conforto dos seus utentes. As intervenções realizadas 
incluíram a separação da gestão documental entre as 
duas bibliotecas para facilitar a pesquisa exata da 
localização dos livros, a diversificação do acervo 
disponível, a criação de um espaço infanto-juvenil na 
biblioteca da Senhora da Saúde e a remodelação do 
mobiliário e das paredes do polo da mesma biblioteca, 
tornando o espaço mais  acolhedor para todas as idades.

Por meio da colaboração com a Biblioteca Pública de 
Évora, qualquer utilizador pode usufruir de todos os 
documentos da coleção da biblioteca pública a partir

dos dois polos. Assim, cada leitor tem acesso aos serviços 
de empréstimo domiciliário da Biblioteca Pública mais 
próxima, podendo inclusive fazer reservas pelo catálogo
online e levantar no Polo mais próximo de sua residência, 
cujo dia de recolha é na quinta-feira. 

A União de Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde 
convida todos os interessados a conhecer as suas 
bibliotecas e usufruir dos seus serviços. A renovação 
destes espaços é mais um passo na promoção da cultura 
e da educação na comunidade. 

PARTICIPAÇÃO & PROXIMIDADE

O edifício da Senhora da Saúde foi palco de uma exposição de arte "Ecos 
Imaginados", que reuniu obras de arte de 10 jovens artistas sob a direção 
da talentosa professora e artista Ana Rita Silva.

Com idades entre 6 e 18 anos, estes jovens demonstraram toda a sua 
criatividade em cada obra exposta. Desde trabalhos de observação 
até representações abstratas, a diversidade de técnicas e estilos foi 
um dos destaques da exposição.

A exposição também prestou homenagem à icónica Frida Kahlo e explorou 
a representação da figura humana, além de apresentar obras que explora-
vam a pintura abstrata. Cada peça refletia o imaginário único de seu criador, 
proporcionando uma experiência visual cativante.

Exposição Ecos Imaginados
PARTICIPAÇÃO & PROXIMIDADE
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1. 

LEGENDA:

1. Participação da UFBSS no projeto  
“Uma Escola à Tua Medida”

2. Participação da UFBSS no projeto  
Generation Europe

3. Comemoração do Dia da Música na EB 
da Câmara com a Universidade Popular 
Túlio Espanca

4. Sessão de alimentação saudável na EB 
da Câmara com a Gaveta de Ingredientes

5. Aldeia de Natal na Freguesia com muita 
animação e artesanato

6. Apoio social da Junta de Freguesia 
com a entrega de 60 cabazes de Natal 

7. Exposição de bonecas Amigurimi 
da artesã Maria do Anjo Marques

8. Sessão de rastreios ao cancro em 
parceria com a Liga Portuguesa Contra 
o Cancro (Delegação de Évora)

9. Exposição sobre árvores nativas de Portugal

10. Sessão de alimentação saudável com 
a Universidade Popular Túlio Espanca

11. Caminhada e instalação em colabo-
ração com a Associação MALVADA

12. Contos infantis com a Bebé Creche 
na biblioteca da Sr.ª da Saúde

13. Contribuição da Junta de Freguesia 
com um bolo rei por cabaz das Paróquias 
da Freguesia

14. Comemorações do Magusto

15. Exposição em colaboração com o 
Centro Comunitário Pastorinhos de Fátima

16. Comemorações do Carnaval no Largo 
N.ª Sr.ª de Fátima

17. Presidente da Junta fala sobre susten-
tabilidade ambiental, económica e social 
na EB Conde Vilalva

18. Dia Internacional da Mulher

19. Dia da Alimentação Saudável com a EB 
Heróis do Ultramar e o IEFP

20. Participação do Presidente da Junta 
no GreenFest

21. Oferta de uma ECOexperiência a todas 
as crianças do 1º ciclo no âmbito da candi-
datura a EcoFreguesia

GALERIA

INICIATIVAS DA 
JUNTA DE FREGUESIA
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1. Outubro de 2023 marca metade do percurso do atual 
mandato. Que balanço faz destes dois anos de governação 
em proximidade?

Sinto que estamos a evoluir em muitas frentes na Junta de 
Freguesia, fizemos uma reorganização interna com o objetivo 
de melhorar a qualidade da resposta à população e, sobretudo, 
estamos a dar prioridade à proximidade. É claro que ainda há 
muito a melhorar, mas estou confiante de que vamos cumprir 
os objetivos do programa que propusemos à população e que 
são da responsabilidade direta da Junta de Freguesia. Quanto 
ao conjunto alargado de necessidades que não dependem 

diretamente de nós, estamos e continuaremos empenhados 
em dar os nossos contributos de forma construtiva, 
pressionando quem deve corresponder às expectativas e aos 
problemas da população. A Junta de Freguesia é a voz das 
pessoas junto da câmara, assim como em outras entidades.  

2. Que projetos implementados neste período destacaria?

Temos apostado em projetos direcionados a um vasto leque de faixas
etárias, dos mais novos aos mais seniores, tanto por iniciativa 
da Junta, como em parceria com diferentes entidades. Abrimos 
um Polo da Universidade Popular Túlio Espanca, lançámos 
o Programa de Apoio ao Estudo, somos a única Eco-Freguesia 
do concelho e organizamos com muito sucesso o Dia da Criança 
e Semana do Livro Infantil. Hoje, também somos uma Junta 
de Freguesia com mais serviços à população, com a abertura 
do Balcão SNS 24 e o serviço de Pensão na Hora. Por outro lado, 
estamos a investir naquelas que são as nossas competências 
diretas — manutenção de bancos, mobiliário urbano e arranjo 
de papeleiras. Investimos também na colocação de 18 
dispensadores de dejetos caninos e asseguramos a reposição 
de sacos todas as semanas. Estes são alguns dos projetos, mas 
tantos outros haveria para destacar.

3. Na relação com o cidadão e o movimento associativo, 
identifica alguma área prioritária, mais solicitada ao Executivo 
que lidera?

Todas as áreas têm a sua importância, desde a educação, a ação 
social, o desporto, a cultura, o apoio às associações e as inter-
venções em espaço público. É claro que o apoio social é 
fundamental porque é nesta área que fazemos um trabalho 
silencioso, um trabalho onde não existe mais ninguém que possa
substituir a Junta de Freguesia em matéria de proximidade. Por 
um lado, somos a primeira instituição a que as pessoas recorrem
e, por outro, também somos o último reduto de muita gente 
que nos procura, para pedir apoios em várias áreas. Procuramos
dar sempre a melhor resposta possível, por vezes com a criatividade
que as nossas limitações desafiam.

4. Sente que atualmente se concretiza uma política de maior
proximidade às pessoas? Como foi conseguida?

Trabalhamos diariamente para sermos uma junta de freguesia 
próxima das pessoas, onde sentem que é fácil chegar e, quando 
chegam, conseguem uma resposta ou a garantia de que o seu 
problema é exposto à entidade responsável. Já aconteceram 
algumas situações curiosas nos pedidos de atendimento que diaria-
mente recebo. Em diversas situações prefiro deslocar-me ao local, 
ao invés de reunirmos na sede da Junta de Freguesia e já aconteceu
várias vezes as pessoas estarem à minha espera no edifício da Junta
e eu estar na rua à espera das pessoas. A população estranha 
quando o “político” sai de quatro paredes, mas estar na rua 
para ver de perto as situações deve ser a regra e não a exceção. 
Somos uma Junta de Freguesia que responde com maior proxi-
midade do que há dois anos atrás, mas precisamos de continuar
a melhorar.

5. Uma das maiores preocupações da população está rela-
cionada com a limpeza e higiene urbana. Está satisfeito 
com o desempenho da Câmara Municipal de Évora?

A situação em que se encontra a cidade e, em particular, a nossa 
freguesia, não é mais tolerável. É preciso que haja por parte da 
Câmara Municipal de Évora um investimento nesta área. Muitas 
pessoas pensam que é a Junta de Freguesia que faz a limpeza 
do espaço público, mas temos de dizer a verdade às pessoas.
A entidade que tem os trabalhadores, os recursos logísticos e
financeiros e responsabilidade direta é a CME. A Junta de Freguesia   

só tem um trabalhador operacional de quadro. Pensem comigo: Como 
é que apenas uma pessoa vai fazer a limpeza de toda uma freguesia? 
Impossível. Há quem me diga “então contratem mais pessoas”. Pois, mas 
esta Junta de Freguesia, como qualquer outra, não vai conseguir 
contratar mais pessoas conforme as necessidades, se a CME não nos 
delegar essa competência.

Outra preocupação tem a ver com o estado de conservação e manutenção 
dos espaços verdes e jardins... A população da nossa freguesia, neste 
momento, não encontra os espaços verdes e jardins nas condições 
devidas! Temos sistemas de rega avariados, um corte de relva pouco 
eficaz, raízes a entrar pelos quintais e casas das pessoas, e a danificar a via 
pública… esta é mais uma matéria em que a CME também precisa de investir.

6. Como avalia a questão do trânsito e mobilidade nos bairros? 

Há diversas situações que são conhecidas, são problemas vividos dia-a-
dia pelos moradores e não vemos a CME a intervir. É claro que devemos 
reconhecer que não vamos resolver todos os problemas de mobi-
lidade suave num ano, nem num mandato, mas se fizessem algumas 
intervenções por ano já seria melhor do que quase nada. Algumas 
preocupações que manifestamos à CME nem precisam de grande 
investimento, basta capacidade de decisão.

7. Quando diz que a competência é 
da Câmara Municipal de Évora e não 
é da Junta de Freguesia está a demitir-
se de responsabilidades?

Claro que não! A palavra competência é 
a designação que é usada na lei e confunde 
facilmente as pessoas. Ora vejamos, se a com-
petência não está atribuída diretamente à Junta
de Freguesia, não recebemos dinheiro para 
executar. Por muito que o bom-senso nos diga 
que faz sentido que seja a Junta de Freguesia 
a fazer. O caso da limpeza do espaço público e da manutenção dos 
espaços verdes é um exemplo disso. Quem recebe dinheiro para 
executar é a CME e, em primeiro lugar, cabe à câmara intervir 
corretamente. Infelizmente já percebemos que não está a ter a 
capacidade de operar no terreno como deveria ser. 

8. Está disponível para fazer parte da solução, para ir ao encontro 
das expectativas da população?

Certamente. A Câmara Municipal de Évora deve delegar dignamente 
as competências na Juntas de Freguesias, para o bem da população. 
No nosso concelho, as Juntas de Freguesias rurais têm a competência 
delegada, mas as urbanas não. O que defendemos é que se faça como 
em outras grandes cidades, em que a câmara transfere para as Juntas 
os recursos para que estas possam fazer. Tudo o resto que se possa dizer, 
é não estar a falar com seriedade e a verdade às pessoas. Nesta edição 
do boletim abordamos este assunto com mais detalhe. Inclusive, apon-
tamos o que a CME pode e deve fazer, mas não faz.

9. A freguesia foi recentemente distinguida como Eco-Freguesia. 
Em todo o distrito só há 3 freguesias com esta distinção. 
Porquê esta aposta na sustentabilidade?

A defesa do meio ambiente é um desafio da nossa sociedade e todos 
nós temos uma palavra a dizer. Temos de dar o nosso contributo, por isso 
estamos atentos e ativos em cumprir o nosso papel e responsabilidade 
em relação às gerações futuras. Fomos candidatos a Eco-Freguesia e assu-
mimos ser avaliados pelo que fazemos, neste caso através da Associação 
Bandeira Azul de Ambiente e Educação, com método e responsabilidade.
Temos muito orgulho em receber este galardão, mas é um trabalho 
inacabado que exigiu a participação de muitas pessoas e instituições. 
Vamos continuar a apostar em atividades socialmente,economicamente 
e ambientalmente mais sustentáveis.bilidade em relação às gerações 
futuras. Fomos candidatos a 

10. Quais as principais dificuldades que encontrou ao assumir funções?

A Junta de Freguesia não tinha dívidas, mas também não tinha dinheiro. 
Transitámos o mandato com 24 mil euros e agora podemos dizer que estamos a 
trabalhar na gestão financeira para conseguirmos ter capacidade para 
investir na freguesia. Por outro lado, o quadro de trabalhadores é muito 
reduzido (1 técnico superior; 2 assistentes técnicos; 1 assistente operacional).
Parece mentira, mas é uma realidade. Temos conseguido superar estas 
dificuldades de recursos humanos com recurso a contratos de emprego 
inserção, trabalho comunitário, voluntariado e estágios. É fazer aquilo que 
se chama “omeletes sem ovos”. Por último, outro grande desafio prende-
se com a organização interna e a elaboração de documentos básicos que 
deveríamos ter enquanto instituição, como regulamentos e modelos de 
trabalho internos. Se não estivermos organizados em casa, não temos 
capacidade para responder às pessoas na rua. Por isso, diria que “arrumar 
a casa” tem sido um desafio, mas, com o empenho e cola-boração dos 
trabalhadores, estamos a melhorar a nossa qualidade interna. Estou muito 
grato aos trabalhadores por corresponderem.

11. O que o motiva nestas funções?

Sinto-me realizado sempre que se resolvem problemas das pessoas. É um 
resumo muito simples daquilo que deve ser o trabalho de um autarca. 
Todos os dias nos chegam inúmeros problemas que, para uns, podem ser 

pequenos problemas do quotidiano, mas para as
pessoas que os têm, podem ser esmagadores. 
Não podemos deixar de pensar na comunidade,
afinal uma freguesia é um coletivo de pessoas, 
de organizações, de empresas. Estas duas aborda-

gens fazem com que tenhamos a obrigação
de enquadrar todos os problemas e encontrar 
soluções. Claro que não é sério dizer que 
resolvemos todos os problemas, mas somos 
uma instituição disponível para receber todos 
e diligenciar junto de quem os deve resolver.

12. Se pudesse mudar algo que não 
está nas suas mãos nem ao alcance da Junta de Freguesia, o que mudaria?

Se pudesse, mudaria a forma como a CME encara o investimento no 
espaço público. É preciso uma reorganização orçamental que, de facto, dê 
prioridade ao espaço público. Quando nos candidatamos e nos subme-
temos à apre-ciação das pessoas, trazemos connosco uma forma 
diferente de ver, de estar e de fazer. Por isso, envolvemos nas nossas 
propostas projetos que não dependem apenas 
da ação direta da Junta de Freguesia, 
mas em que a Junta de Freguesia 
pode ter um papel importante, seja 
reivindicando, seja estando ao lado 
da solução e da população. 

13. Se lhe pedisse para definir 
numa palavra o sentimento 
de pertencer ao executivo 
desta Junta de Freguesia, 
qual seria? 

Uma palavra simples:
Gratidão.
É um orgulho merecer 
a confiança das pessoas 
e um privilégio ter a 
oportunidade de 
trabalhar para a minha
freguesia e para a 
minha  comunidade.

É um orgulho merecer a 
confiança das pessoas e um 

privilégio ter a oportunidade de 
trabalhar para a minha freguesia 

e para a minha comunidade.

“ “
Somos uma Junta de Freguesia 

que responde com maior 
proximidade do que há dois 

anos atrás, mas precisamos de 
continuar a melhorar.

“ “
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É através da 
ação local que 

conseguimos um 
impacto global
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A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde 
lança a marca ECOATITUDE para sensibilizar a população 
relativamente às questões do meio ambiente. 

Alinhada com os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável das Nações Unidas, a nova marca procura 
consciencializar para a adoção de comportamentos 
ambientalmente responsáveis, que permitam reduzir 
o desperdício e dar um impulso à economia circular.

A esse propósito, o Presidente da União das Freguesias 
de Bacelo e Senhora da Saúde, Luís Pardal, afirma  que  

“a marca ECOATITUDE assume-se como um 
movimento coletivo de ação local em prol da 
sustentabilidade social, ambiental e económica.”

O executivo da União de Freguesias de Bacelo 
e Senhora da Saúde espera obter um impacto 
positivo na comunidade, com ganhos em literacia 
ambiental, eficiência energética e reutilização 
de resíduos.   

AMBIENTE

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora 
da Saúde instalou 20 dispensadores de sacos
de dejetos caninos em vários bairros da freguesia, 
com o objetivo de consciencializar a população
para a recolha destes resíduos e disponibilizar sacos 
biodegradáveis e compostáveis, dando resposta 
às preocupações com a sustentabilidade do meio ambiente
e da saúde pública.  

Para o Presidente da Junta de Freguesia, Luís Pardal, este 
projeto significa um passo relevante na implementação 
de medidas que melhorem o espaço público.

 Por isso, o Presidente da Junta 
de Freguesia apela a uma utilização 
responsável dos sacos para dejetos
caninos, visando a boa gestão do 
erário público. A reposição de sacos é 
feita de forma regular todas as semanas. 

Este projeto faz parte do Programa 
EcoAtitude, uma iniciativa da União 
das Freguesias de Bacelo e Senhora 

da Saúde, com ações ligadas aos 
três pilares da sustentabilidade:

social, ambiental e 
económica. 

Deixe o seu cão 
orgulhoso!
Junta de Freguesia investe na colocação de 
dispensadores de sacos para dejetos caninos

"Apesar das competências e dos recursos de gestão do espaço público 
estarem, principalmente, sob a responsabilidade da Câmara Municipal 
de Évora, acreditamos que a Junta de Freguesia também deve contribuir 
para a pujança de medidas que tornem o espaço público mais agradável.
É necessário e urgente que Évora comece a trabalhar em pequenos, 
mas significativos, detalhes do espaço público. Só assim podemos vislumbrar 
que os nossos bairros se tornem verdadeiramente espaços que promovam 
o bem-estar", afirmou o autarca.  

Este projeto prevê a aquisição de mais dispensadores, sendo que, segundo Luís Pardal, 
"não se pode colocar de forma indiscriminada este tipo de equipamento urbano, sem 
se assegurar que há capacidade financeira para repor os sacos". 

20
dispensadores de 
sacos de dejetos 

caninos em vários 
bairros da freguesia

Uma Eco-Freguesia adere aos princípios do desenvol-
vimento sustentável, inclusão e justiça social, sendo também 
economicamente próspera e socialmente dinâmica. 

O nosso foco principal é implementar medidas e projetos
alinhados com os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) estabelecidos pela Agenda 2030, 
contribuindo assim para uma comunidade mais 
sustentável, enfatizou Luís Pardal, Presidente da Junta 
de Freguesia. "Este é um esforço contínuo, e é através 
da ação local que conseguimos um impacto global." 

O sucesso deste projeto e o reconhecimento como Eco-
Freguesia dependem em grande parte do envolvimento
de vários parceiros. Luís Pardal destaca que a Junta não
teria recebido a bandeira verde Eco-Freguesia sem as 
sólidas parcerias estabelecidas com jardins de infância, 
escolas, associações e outras instituições locais. 

O Presidente da Junta de Freguesia considera que a aplicação 
da inteligência colaborativa demonstra o potencial das parcerias 
com a freguesia, para transformar ativamente a comunidade.

O reconhecimento como Eco-Freguesia reflete o empenho
e trabalho árduo da União das Freguesias de Bacelo 
e Senhora da Saúde na criação de uma comunidade 
sustentável e ambientalmente consciente. Os esforços 
realizados pela Junta, com o envolvimento ativo dos seus 
parceiros e cidadãos, servem de exemplo inspirador 
para que outros sigam o caminho da promoção 
de práticas sustentáveis e preservação do ambiente 
para as gerações futuras. 

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde, 
Évora, foi distinguida como Eco-Freguesia pela Associação 
Bandeira Azul de Ambiente e Educação (ABAE). Este 
prestigioso reconhecimento celebra as melhores práticas 
de sustenta-bilidade ambiental, económica e social entre 
os municípios. No distrito de Évora, apenas três 
freguesias obtiveram esta distinção, num total de 131 
a nível nacional.

Luís Pardal, Presidente da Junta de Freguesia, atribui 
esta conquista ao compromisso assumido em implementar
políticas públicas que combatam as alterações 
climáticas e promovam uma mudança de mentalidades 
na população. Segundo ele, "Esta distinção é o resultado 
do nosso empenho em promover práticas sustentáveis 
e sensibilizar a comunidade para as questões ambientais." 

O galardão Eco-Freguesia XXI baseia-se em dez indicadores
de sustentabilidade local, premiando as freguesias que 
adotam práticas mais sustentáveis no seu território, com 
impacto tangível e positivo para as suas comunidades. 

Somos 
Eco-Freguesia!

As candidaturas das freguesias foram sujeitas a 
uma avaliação rigorosa por uma Comissão 
Nacional, composta por representantes de várias 
organizações, incluindo a Agência Portuguesa do 
Ambiente, a Universidade de Coimbra, o Instituto de 
Ciências Sociais, a Universidade Nova, a Quercus, 
entre outros, além da ABAE. 

AMBIENTE

ABAE reconhece Bacelo e Senhora 
da Saúde como Eco-freguesia

Junta de Freguesia cria
Marca Sustentável

Esta distinção é o resultado do 
nosso empenho em promover 

práticas sustentáveis e 
sensibilizar a comunidade para 

as questões ambientais.

“ “

AMBIENTE

Promover um melhor 
desempenho ecológico 

através de ações de 
sensibilização a nível local 

dé o grande objetivo do 
projeto ECOATITUDE.



Fazer uma alteração 
orçamental e priorizar investo 
na limpeza e higiene urbana.

Reforçar a fiscalização 
para evitar o descarte 
inadequado de lixo.

Reorganizar a localização 
de diversos contentores 
e instalar barreiras visuais 
de contenção de lixo

Adquirir equipamentos 
modernos e eficientes

Realizar parcerias com 
escolas e associações locais 
para promover ações de limpeza,
preservação e literacia ambiental

Avaliar regularmente o 
desempenho da câmara 
na higiene e limpeza do 
espaço público e adotar 
medidas corretivas 
sempre que necessário

Criar postos específicos 
para depósitos de monos 
e outros lixos

Colocar placas de informação 
e/ou sensibilização junto dos 
contentores com maior 
histórico de lixo acumulado

Aumentar a limpeza e 
lavagem de contentores

Aumentar a frequência da limpeza 
das ruas e espaços públicos, 
especialmente em áreas com 
grande circulação de pessoas

Desenvolver uma campanha 
de informação sobre a recolha 
de monos ao domicílio

Delegar nas Juntas de Freguesia 
urbanas a competência da limpeza 
do espaço público, com os recursos 
necessários como acontece 
noutros concelhos

Considerar verdadeiramente as 
solicitações que a Junta de Freguesia 
faz aos serviços da Câmara

RECORDE O COMUNICADO
da Câmara Municipal de Évora
sobre a limpeza Pública da Cidade
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PELA MELHORIA 
DA LIMPEZA E 

HIGIENE PÚBLICA

Na Reunião Pública de Câmara foi aprovado por unanimidade um
esclarecimento público sobre a responsabilidade da limpeza pública,
por se considerar fundamental informar a população.
Fique a conhecer aqui o assumir da CME, entidade responsável por
realizar este serviço no nosso território:

INFORMAÇÃO SOBRE A LIMPEZA PÚBLICA
DA CIDADE DE ÉVORA

1. De acordo com o Regulamento Municipal de Limpeza e Higiene Urbana,
a limpeza pública é da exclusiva responsabilidade da Câmara Municipal
de Évora
2. Todos os munícipes e outros residentes no concelho podem recorrer
à “plataforma de gestão de ocorrências”,uma aplicação que permite, de forma
mais eficaz, comunicar com o Câmara Municipal de Évora para participação de
ocorrências em espaço público que necessitam de intervenção, através do link
https://www.cm-evora.pt/servicos/comunicacao-de-ocorrencias/, no portal
institucional da autarquia

Câmara Municipal de Évora, 5 de julho de 2023

PERANTE ESTE ESCLARECIMENTO
as Juntas de Freguesia urbanas de Évora:

1. CONGRATULAM-SE por esta informação à população, que contribui
para a transparência e para o esclarecimento público sobre qual é
a entidade que gere e deve proceder à limpeza em toda a cidade;

2. ASSOCIAM-SE à insatisfação generalizada da população, perante
o mau estado de limpeza em que se encontra a cidade;

3. ESTÃO DISPONÍVEIS para aceitar a responsabilidade da limpeza do
espaço público, assim que lhes sejam facultados os meios logísticos
e financeiros necessários para a sua adequada concretização;

4. LAMENTAM o facto de a CME ainda não ter cumprido a promessa
de iniciar a transferência de responsabilidade e recursos para
as Freguesias.

Na Reunião Pública de Câmara foi aprovado por unanimidade um
esclarecimento público sobre a responsabilidade da limpeza pública,
por se considerar fundamental informar a população.
Fique a conhecer aqui o assumir da CME, entidade responsável por
realizar este serviço no nosso território:

INFORMAÇÃO SOBRE A LIMPEZA PÚBLICA
DA CIDADE DE ÉVORA

1. De acordo com o Regulamento Municipal de Limpeza e Higiene Urbana,
a limpeza pública é da exclusiva responsabilidade da Câmara Municipal
de Évora
2. Todos os munícipes e outros residentes no concelho podem recorrer
à “plataforma de gestão de ocorrências”,uma aplicação que permite, de forma
mais eficaz, comunicar com o Câmara Municipal de Évora para participação de
ocorrências em espaço público que necessitam de intervenção, através do link
https://www.cm-evora.pt/servicos/comunicacao-de-ocorrencias/, no portal
institucional da autarquia

Câmara Municipal de Évora, 5 de julho de 2023

PERANTE ESTE ESCLARECIMENTO
as Juntas de Freguesia urbanas de Évora:

1. CONGRATULAM-SE por esta informação à população, que contribui
para a transparência e para o esclarecimento público sobre qual é
a entidade que gere e deve proceder à limpeza em toda a cidade;

2. ASSOCIAM-SE à insatisfação generalizada da população, perante
o mau estado de limpeza em que se encontra a cidade;

3. ESTÃO DISPONÍVEIS para aceitar a responsabilidade da limpeza do
espaço público, assim que lhes sejam facultados os meios logísticos
e financeiros necessários para a sua adequada concretização;

4. LAMENTAM o facto de a CME ainda não ter cumprido a promessa
de iniciar a transferência de responsabilidade e recursos para
as Freguesias.

Estas são algumas sugestões qu
e podem contribuir
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Barreiras visuais de contenção 
de lixo junto a contentores

Município de Lagos

Colocar placas de informação/
dissuasão junto aos contentores 

mais críticos

Município de Arraiolos

Assegurar a limpeza do sítio onde se 

localizam os contentores inibe a 

deposição de lixo no chão

Municipio de Lagoa

Colocar placas de informação 
e dissuasão junto aos 
contentores mais críticos

Município de Lagos

Criar postos específicos para 
depósitos de monos e outros lixos 

Municipio de Sesimbra

PRÁTICA
SBOAS

de outras regiões

ALTERAÇÃO 
ORÇAMENTAL

CRIAR CENTROS 
DE DEPÓSITOS

FISCALIZAÇÃO
REFORÇADA

INFORMAR E
SENSIBILIZAR

REORGANIZAR 
E INSTALAR

HIGIENIZAR
CONTENTORES

MODERNIDADE
E EFICIÊNCIA

PARCERIAS 
EFICAZES

AUTOAVALIAÇÃO
REGULAR

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde solicita à Câmara Municipal de Évora 
que implemente medidas urgentes para a resolução dos problemas de limpeza e higiene 
urbana que afetam a nossa comunidade.

A manutenção da limpeza é crucial para a qualidade de vida dos munícipes. Uma cidade limpa 
contribui para a prevenção de doenças e para a redução da poluição ambiental, além de 
melhorar a estética da cidade e valorizar o património cultural. Além disso, a limpeza também 
é importante para o turismo e para a economia local, visto que cidades limpas e bem 
cuidadas atraem mais visitantes e investidores. É fundamental manter a cidade limpa!
Garantir melhor qualidade de vida e espaços públicos agradáveis de se frequentar. Assim, a 
Junta de Freguesia propõe à Câmara Municipal de Évora que implemente um conjunto de medidas 
que garantam a melhoria da limpeza e higiene urbana.

EspaçoPúblico
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CAMPANHA DE
INFORMAÇÃO

MAIOR FREQUÊNCIA
DE LIMPEZA

DELEGAR
COMPETÊNCIAS

A colaboração entre a Câmara Municipal de Évora e a Junta de Freguesia é fundamental, 
sendo que é necessário reconhecer que a Junta de Freguesia dispõe apenas de um 
trabalhador operacional. Esta é a realidade, sendo que é impraticável pensar-se que é a 
Junta de Freguesia que faz a limpeza em 34 bairros, quando tem apenas tem um trabalhador.

É preciso falar a verdade à população e fazer uma alteração profunda na forma como se 
encara este problema. Só assim conseguiremos melhorar o espaço público e viver numa 
Évora mais limpa.

CONSIDERAÇÃO 
PELAS SOLICITAÇÕES 

DA JUNTA
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Conheça outros apoios que a Junta de Freguesia presta às Escolas 
e Jardins de Infância: compra de materiais de higienização, 
apoio a projetos educativos, aquisição de materiais pedagógicos
e impressão de cópias 

JARDINS DE INFÂNCIA03

ESCOLAS BÁSICAS06

INTERVENÇÕES294

O território da freguesia acolhe seis escolas básicas 
e quatro jardins de infância, onde a Junta de Freguesia
tem como responsabilidade realizar pequenas 
intervenções e obras de benfeitoria - orçamentadas até 
ao salário mínimo nacional - nas escolas de 1º ciclo e 
de jardins de infância. Todas as restantes intervenções e 
repa-rações de valor superior são realizadas pela Câmara 
Municipal de Évora.  

Durante o atual mandato foram realizadas  mais de 
xxx intervenções, sempre com o objetivo de 
melhorar a qualidade de vida e a segurança do espaço 
escolar que as nossas crianças e jovens frequentam.
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A medida visa promover a sustentabilidade ambiental e 
económica, poupando água e reduzindo os custos de 
manutenção. A relva sintética é mais agradável, resiste a 
pragas, é durável e proporciona um espaço melhorado para 
as crianças brincarem. 

A Junta de Freguesia herdou um contrato com uma empresa de 
jardinagem para cortar a relva natural uma vez por mês, o que 
representava um encargo médio mensal de 63,77€, ou seja, um 
encargo acumulado de 5803,33€ desde 2015. 

O atual executivo considerou que o recreio merecia dignidade, 
decidindo procurar uma alternativa mais sustentável e 
eficiente, optando por relva sintética com qualidade, que gera 
poupança e garante a longevidade do espaço, para muitos 
anos de recreio daquelas crianças.
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As Intervenções nas 
Escolas do 1º Ciclo e 
Jardins de Infância 
são essenciais!

LARGO 
PRINCIPAL DA 
SRA. DA SAÚDE 
TEM NOVO 
MOBILIÁRIO 
URBANO!

Foi instalado novo mobiliário 
urbano no Largo Principal da 
Sra. da Saúde, com o objetivo 
de melhorar o conforto e o 
usufruto do espaço público. A 
instalação contou com uma 
mesa com bancos para 
pequenos pique-niques e dois 
bancos de jardim.

A colaboração de dois 
fregueses que venceram 
o projeto Bairros Felizes 
do Pingo Doce foi funda-
mental para a instalação
dos dois bancos, sendo 
que a sua compra foi 
financiada pelo projeto.

A junta de freguesia agradece 
a colaboração destes fregueses
e faz votos de que todos possam
usufruir destas peças de mo-
biliário urbano de forma útil 
e responsável.  

Com esta iniciativa, a população 
da Sra. da Saúde poderá desfrutar
de momentos de lazer e convívio
num espaço público mais acolhedor
e confortável, contribuindo para 
a melhoria da qualidade de vida
da comunidade. 

ESPAÇO 
PÚBLICO

REPARAÇÃO 
DE BANCOS DE 
JARDINS EM 
PRAÇAS!

A União das Freguesias de Bacelo 
e Senhora da Saúde está empe-
nhada em melhorar a qualidade 
dos espaços públicos. Nesse 
sentido, estão a ser desenvolvidos
trabalhos de reparação e enver-
nizamento de bancos de jardim.

As intervenções decorreram 
no jardim das Coronheiras, no 
jardim dos Clérigos e no bairro 
dos Álamos em diversos largos.
O objetivo é proporcionar aos 
munícipes melhores zonas de 
lazer mais agradáveis e seguras.

As fotografias ilustram 
o empenho da autarquia 
em tornar a freguesia 
mais acolhedora e com 
mais qualidade de vida
para a população.

No ano 2023 já foram 
reparados cerca de 40 
bancos públicos.

ESPAÇO 
PÚBLICO

Jardim de Infância 
Santo António tem 
Recreio Renovado!
Junta de Freguesia da União das Freguesias de Bacelo 
e Senhora da Saúde investiu 1836,93€ na substituição 
da relva natural por relva sintética no Jardim de Infância 
do Santo António.

Decorreu mais uma edição do "Caminho da Missa",
numa parceria entre a Confraria da Sra. dos Aflitos, a 
Junta de Freguesia dos Canaviais, o Grupo de 
Caminheiros de Évora e a União das Freguesias de 
Bacelo e Senhora da Saúde.

Desta vez, ao contrário dos últimos anos, o percurso 
voltou a ter placas informativas legíveis! Este foi um 
compromisso assumido e concretizado pelas Juntas de 
Freguesia (Bacelo/ Saúde e Canaviais) com o objetivo 
de VALORIZAR O PATRIMÓNIO.

O Caminho da Missa é um antigo percurso rural que 
ligava os principais centros de culto religioso da "zona 
das quintas" - Sr. dos Aflitos, S. Roque e N. Sra. do 
Espinheiro. Parcialmente desarticulado ao longo do tempo, 
alguns trechos antigos foram reabilitados para recons-
tituir algo tão próximo do original quanto possível.

ESPAÇO PÚBLICO

Novas Placas 
Informativas no 
Caminho da Missa
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A Junta de Freguesia concluiu recentemente a pintura de 
pequenos muros junto à estrada da Chainha, ao jardim dos 
Clérigos e nas Coronheiras.

Este trabalho é de grande importância, pois contribui diretamente 
para a melhoria da estética dos espaços públicos, como praças, parques 
e ruas.

A aparência dos pequenos muros pode afetar a perceção que as pessoas 
têm destes espaços, tornando-os mais atraentes e convidativos para 
os moradores e visitantes. A pintura adiciona cor e vida aos locais públicos,
tornando-os mais agradáveis para a comunidade local. 

A Junta de Freguesia tem se dedicado a manter o mobiliário urbano 
em bom estado, com ações que têm um impacto significativo na melhoria 
do ambiente e qualidade de vida da comunidade local. É importante 
destacar que a pintura de pequenos muros é um trabalho que pode 
parecer insignificante, mas sua importância é bastante significativa. 

 A pintura adiciona cor 
e vida aos locais 

públicos, tornando-os 
mais agradáveis para a 

comunidade local.

Pintura de três pontes camarárias!
Melhorar a qualidade de vida dos habitantes, mesmo diante das 
dificuldades enfrentadas, sempre com o objectivo de valorizar a freguesia.

A União das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde 
tem-se empenhado em realizar trabalhos operacionais 
de pinturas na freguesia, agora com destaque para 
as pinturas de três pontes camarárias:

Ponte da ribeira dos Clérigos, na estrada das 
Salvadas

Ponte do Xarrama, na Rua Padre Américo de ligação
do Bairro da Comenda ao Bairro 25 de Abril 

Ponte do Xarrama, na Estrada dos Aliados 

A Junta de Freguesia avaliou e decidiu avançar com estas 
intervenções por as considerar significativas para a segu-
rança rodoviária, através do realce das pontes.

Apesar das limitações do quadro de pessoal, tendo a Junta 
de Freguesia apenas um trabalhador operacional 
com contrato por tempo indeterminado, o executivo 
continua a apostar e a defender a dignificação do espaço 
público. Para combater as dificuldades, recorre a contratos 
de emprego inserção, aceita cidadãos em trabalho 
comunitário e recorre a prestadores de serviços.

Estas ações demonstram o compromisso da União 
das Freguesias de Bacelo e Senhora da Saúde em melhorar 
a qualidade de vida dos habitantes, mesmo diante 
das dificuldades enfrentadas, sempre com o objectivo 
de valorizar a freguesia.

A Junta de Freguesia defende ainda que 
a Câmara Municipal de Évora proceda a:

ESPAÇO PÚBLICO

REPARAÇÃO E 
SUBSTITUIÇÃO 
DE PAPELEIRAS

A União das Freguesias de Bacelo
e Senhora da Saúde investiu cerca
de 2.300 euros na reparação e 
substituição de papeleiras. Esta 
medida visa tornar a freguesia 
mais ecológica, reduzindo assim
a quantidade de lixo espalhado
no chão. Foram adquiridas 25 
novas papeleiras que começa-
ram a ser colocadas em locais 
estratégicos, onde há um problema 
constante com lixo.  

A Junta de Freguesia acredita 
que esta medida pode contribuir 
para reduzir o lixo no chão, mas 
lembra que a Câmara Municipal 
de Évora tem a responsabilidade
de recolher o lixo atempada-
mente. 

Assim, a União de Freguesias 
considera a revisão das suas 
competências no que se refere 
à limpeza da área de freguesia.
Por último, pede aos munícipes
que façam um bom uso das 
novas papeleiras, que devem 
ser usadas apenas para 
colocar pequenos lixos, não 
colocando lixos domésticos 
nas mesmas e preservando-
as, pois, são de todos nós. 

ESPAÇO 
PÚBLICO

Notas informativas: 

1. A Junta de Freguesia não é proprietária de 
todos os abrigos de autocarro localizados 
na freguesia, pelo que apenas pode intervir 
nos que são da sua propriedade; 

2. As intervenções nos 13 abrigos serão 
realizadas por fases até ao final do 
presente ano; 

3. A Junta de Freguesia aguarda que a 
Rodoviária proceda à colocação de novas 
placas informativas nas paragens. 

ESPAÇO PÚBLICO

Investimento da Recuperação 
de Abrigos de Autocarro

ESPAÇO PÚBLICO

Junta de Freguesia procede a 
Pintura de Pequenos Muros

A Junta de Freguesia está empenhada em melhorar o mobiliário do 
espaço público. Por isso, no presente ano, serão pintados e colocados 
novos acrílicos em 13 abrigos de paragens de autocarros que se 
encontram degradados e são propriedade da Junta de Freguesia. 

Com o objetivo de garantir melhores condições de acesso e de utilização 
aos utilizadores, também se apela à Câmara Municipal de Évora que 
promova um investimento nos serviços de transportes públicos. 
Nomeadamente, melhorando as condições de acesso para pessoas com 
mobilidade reduzida, reestruturando alguns horários e rotas de 
autocarros e revendo as diversas localizações de paragens. 

Limpeza e Desmatação

À limpeza e desmatação das linhas de água em 
causa (ainda recentemente ocorreu um incêndio 
na ribeira dos Clérigos)

1

Reforço de Iluminação

Ao reforço de iluminação na passadeira junto 
à Ponte dos Clérigos

3

2 Construção de Acessos

À construção de melhores acessos pedonais 
na Estrada dos Aliados e na estrada de ligação 
ao Bairro 25 de Abril e ao Bairro Santo António 
(CM1149)

BOLETIM    UNIÃO DAS FREGUESIAS DE BACELO E DA SENHORA DA SAÚDE    JANEIRO 2024

O
B

R
A

 F
EI

TA
| 

O
B

R
A

 F
EI

TA
 |

O
B

R
A

 F
EI

TA

1716



BOLETIM    UNIÃO DAS FREGUESIAS DE BACELO E DA SENHORA DA SAÚDE    JANEIRO 2024

REQUALIFICAR O 
PARQUE DE 
ESTACIONAMENTO 
JUNTO À ESCOLA 
GABRIEL PEREIRA

1.
REQUALIFICAR O 
POLIDESPORTIVO DAS 
CORONHEIRAS, NO 
BACELO

2.
REQUALIFICAR O LARGO 
DE NOSSA SENHORA DA 
CONCEIÇÃO, NO BAIRRO 
DA CÂMARA

3.

CRIAR ACESSOS 
PEDONAIS

8.
CRIAR PLANO DE 
REQUALIFICAÇÃO DE 
CALÇADAS E LAJES PRÓXIMAS 
ÀS RAIZES DAS ÁRVORES

9.
MELHORAR A SEGURANÇA 
COM A ELEVAÇÃO DE 
PASSADEIRAS E SINALIZAÇÃO 
NA ESCOLA ANDRÉ DE RESENDE

10.

CONSTRUIR UM ESPAÇO 
VERDE E DE LAZER 
ADJACENTE À ECOPISTA

11.
INTERVIR NO ESPAÇO 
PÚBLICO FREQUENTEMENTE 
AFETADO POR INUNDAÇÕES

12.

APOSTAR EM MELHORES 
CONDIÇÕES PARA O 
MERCADO DE LEVANTE 
NAS CORONHEIRAS

4. REQUALIFICAR O 
TERRENO ADJACENTE À 
RUA DOS ALTOS E RUA 
DOS LUSÍADAS

5.
REQUALIFICAR O LARGO 
NOSSA SENHORA DE FÁTIMA 
NAS CORUNHEIRAS

6.

QUEM ESPERA, 
DESESPERA!
ESPAÇO PÚBLICO
A Junta de Freguesia reconhece que existem muitos locais que exigem intervenção e 
que a Câmara Municipal de Évora não tem recursos financeiros e humanos suficientes 
para intervir em todos os locais simultaneamente. Porém, a câmara deve elaborar um 
plano de execução que assegure intervenções no espaço público. A Junta de Freguesia 
identifica algumas intervenções, pelo que já propôs ao executivo municipal e continuará 
a defender a importância de melhorar o espaço público.

REQUALIFICAR A ECOPISTA, 
ASSIM COMO CRIAR ESPAÇOS 
DE DESCANSO E ARBORIZAÇÃO 
AO LONGO DO PERCURSO

7.

A Junta de Freguesia está muito entusiasmada em apresentar o projeto mais recente, 
o POSTO MÓVEL!

Criado com o objetivo de levar os nossos serviços àqueles que estão distantes dos 
edifícios da Junta ou que têm mais dificuldade em se deslocar, este projeto permite 
um atendimento de proximidade e personalizado.
Poderá solicitar atestados de residência, provas 
de vida, licenças para os seus amigos de quatro 
patas, marcar atendimentos e até reportar 
problemas da sua rua ou bairro.

Este atendimento móvel procura ser um apoio
adicional no combate ao isolamento social e incen-
tiva a participação ativa de todas as pessoas. 
Acreditamos que a proximidade é a chave para 
um atendimento de qualidade, por isso, todas as 
semanas estaremos num bairro diferente, levando 
não apenas serviços, mas também laços de comu-
nidade e cidadania.

Com o Posto Móvel, somos uma Junta 
de Freguesia cada vez mais próxima, mais 
ágil e com foco no apoio à população. 
Esperamos vê-lo/a num dos nossos próximos 
encontros!

PARTICIPAÇÃO & PROXIMIDADE

Posto Móvel - Um projeto de 
proximidade e apoio às pessoas!
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DATA BAIRRO
01/02 Santo António

08/02 Bacelo Oeste

15/02 Comenda

22/02 Granito

29/02 Bairro da Câmara 

07/03 Louredo e Sr. º dos Aflitos

14/03 Santa Luzia

21/03 Frei Aleixo

04/04 Legado do Operário

11/04 Pites

18/04 Caeira

02/05 Horta das Tâmaras

09/05 Degebe

16/05 Quinta da Soeira

23/05 25 de Abril

06/06 Quinta do Estoril

13/06 Garraia

20/06 Chafariz D´el Rei

27/06 Álamos

04/07 Ferregial da Nora

11/07 Tenente Pereira

18/07 Bacelo Oeste 

25/07 Cotovelos

01/08 Leões

08/08 Para lá da Linha de Mora

22/08 2º Bairro Frei Aleixo

29/08 Nogueiras

05/09 Coronheiras

12/09 Poço Entre Vinhas

19/09 Bacelo

26/09 Garcia de Resende

Conheça a rota do Posto Móvel!
• Todas as quintas-feiras, das 10h00 

às 12h00, num bairro diferente

• O local específico em cada bairro 
será divulgado antecipadamente 



@bacelosaude

www.uf-bacelosaude.pt

geral@uf-bacelosaude.pt 

SOPA DE LETRAS

Junta
Bacelo
Senhora da Saúde
Entrevista
Proximidade

Participação
Ambiente
Voluntariado
Saúde
Espaço Público

Contactos:
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PRINCÍPIOS DE BOM GOVERNO

Junta de Freguesia 
tem gestão mais 
Transparente e 
Rigorosa

A adequada organização interna desempenha um papel 
fundamental na promoção da transparência na gestão 
da Junta de Freguesia. 

Através da implementação de regulamentos internos, 
é possível estabelecer diretrizes claras e eficazes para 
o bom funcionamento da Junta, garantindo que todas 
as ativi-dades sejam realizadas de forma transparente, 
responsável e que garantam igualdade no tratamento. 

O Executivo implementou neste mandato 
os seguintes regulamentos e códigos:

CÓDIGO DE CONDUTA

Visa a prevenção e deteção de 
corrupção. É um guia assinado por 
membros executivos e trabalhadores 
para garantir a legalidade.

1

NORMAS DE FUNCIONAMENTO 
DAS REUNIÕES DE EXECUTIVO
Estabelece regras para as reuniões 
executivas.

3

REGULAMENTO DE 
PRIVACIDADE E PROTEÇÃO 
DE DADOS

Regula o tratamento e proteção 
de dados, estabelecendo regras 
para o tratamento de dados pessoais.

4

REGULAMENTO DE APOIO AO 
ASSOCIATIVISMO

Promove a proteção do interesse 
público através de apoio financeiro 
a associações e entidades sem fins 
lucrativos que realizam atividades 
diversas.

2

REGULAMENTO DO FUNDO 
DE MANEIO

Prevê a criação de um fundo para 
gestão de pagamentos diários, com 
regras para gestão e especificação 
dos pagamentos.

5

REGULAMENTO DO PROGRAMA
DE VOLUNTARIADO
Estabelece diretrizes para um grupo 
de voluntariado que visa apoiar 
atividades e promover cidadania ativa.

6

REGULAMENTO DE CEDÊNCIA 
DE VIATURAS

Define regras para a cedência 
das viaturas da Junta de Freguesia, 
regulamentando a sua utilização 
por entidades externas.

7

REGULAMENTO DO PROGRAMA 
DE APOIO AO ESTUDO
Estabelece a criação e funcionamento 
do programa para alunos do 1.º Ciclo, 
visando proporcionar atividades 
educativas e promover o 
desenvolvimento integral.

8

20

Espírito Natalício e diversão 
na Aldeia de Natal!
A Aldeia de Natal da União das Freguesias de Bacelo 
e Senhora da Saúde foi um verdadeiro sucesso, encan-
tando crianças e adultos com um dia repleto de diversão 
e momentos mágicos. O evento, que decorreu no dia 
16 de dezembro, contou com espírito natalício que 
encheu os corações de alegria.

Uma das atrações mais aguardadas foi a visita à casa 
do Pai Natal, construída pelo Agrupamento 890, onde 
as crianças puderam entregar as suas cartinhas e tirar 
fotografias. Outros momentos de diversão seguiram-
se, como a participação do Duende Quinito, as histórias
contadas com entusiasmo pelo contador Rui Melgão 
e os insufláveis que permitiram às crianças saltar e 
escorregar. A pintura facial foi outra atividade que trouxe 
alegria aos mais pequenos, assim como a oferta de pipocas
e algodão-doce. 

Nas atuações musicais o evento contou com os alunos 
da Escola do Bairro da Câmara, as Cantadeiras da ARPIFSS,
o grupo de música da Universidade Popular Túlio Espanca,
o Coro da Universidade de Évora e do grupo musical 
Danças no FADO, que animaram os corações e contri-
buíram para o envolvimento do espírito natalício.

Este evento recebeu várias centenas de pessoas ao 
longo do dia, pelo que a participação dos artesãos, 
das associações da freguesia e das escolas, num total 
de 32 stands, contribuíram para a consolidação, digni-
ficação e curiosidade sobre a Aldeia de Natal.

A Junta de Freguesia agradece a presença de todos e espera 
que todos os fregueses tenham desfrutado deste evento 
animado, que nos permitiu celebrar esta quadra festiva.

PARTICIPAÇÃO & PROXIMIDADE


